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Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Картина дня: в верхах

Олег АДАМОВИЧ

ПОДДЕРЖКА 
КРЕАТИВНЫХ ИНДУСТРИЙ

Первое - закон вводит но-
вое понятие «креативная 
индустрия». Это создание 
уникальных продуктов, ра-
бота с культурным наследием, 
искусство, IT, дизайн, мода 
и многое другое. Документ 
вводит понятие «креатив-
ный кластер» и предусма-
тривает меры поддержки от 
государства. Каждый регион 
сможет выбирать и развивать 
приоритетные для него на-
правления. Ответственный 
орган будет координировать 
развитие этих индустрий по 
всей стране. Закон вступит 
в силу через 180 дней после 
публикации.

ПОСОБИЯ 
ДЛЯ БЕРЕМЕННЫХ

Подписан закон, по кото-
рому беременные женщины, 
уволенные из-за закрытия 
компании, теперь будут полу-
чать пособие в размере прожи-
точного минимума, установ-
ленного в их регионе. Раньше 
минимальная сумма такого 
пособия была 300 рублей. Те-
перь она будет соответствовать 
100% регионального прожи-
точного минимума (напри-
мер, в Москве он составляет 
около 23 тысяч рублей). Закон 
начнет действовать с 1 марта 
2025 года.

ОСТАТКИ МАТКАПИТАЛА 
НАЛИЧНЫМИ

Теперь можно получить до 
10 тысяч рублей неистрачен-
ного материнского капитала 
наличными. Раньше оставши-
еся небольшие суммы просто 
зависали на счету и их нельзя 
было использовать. Теперь 
деньги автоматически вы-
платят всем, у кого осталась 
такая сумма. Это затронет 
более 730 тысяч семей. Закон 
вступил в силу.

ПЕНСИОНЕРАМ СТАРШЕ 
80 ЛЕТ И ИНВАЛИДАМ 
I ГРУППЫ ДОБАВЯТ 
1200 РУБЛЕЙ

Пенсионеры старше 80 лет 
и инвалиды I группы будут 
автоматически получать еже-
месячную прибавку к пенсии 
в размере 1200 рублей. Эта вы-
плата будет ежегодно индек-
сироваться и увеличиваться 
на районный коэффициент в 
северных регионах. Ранее та-
кую сумму получали только 
те, кто ухаживал за пожилы-
ми или инвалидами. Теперь 
деньги пойдут напрямую са-
мим пенсионерам. Закон так-
же учитывает периоды службы 
на территориях ДНР, ЛНР и 

Украины при расчете страхо-
вого стажа.

ДЕАНОНИМИЗАЦИЯ 
ДЛЯ КРУПНЫХ КАНАЛОВ 
И СТРАНИЦ В СОЦСЕТЯХ

С 1 ноября 2024 года вла-
дельцам каналов в мессен-
джерах и страниц в соцсетях с 
более 10 тысячами подписчи-
ков придется раскрывать свои 
данные Роскомнадзору. Иначе 
не смогут размещать рекламу 
и получать монетизацию от 
просмотров. А их контент не 
будет доступен для репостов. 
Владельцы соцсетей обязаны 
ограничивать доступ к страни-
цам, чьи владельцы не выпол-
няют требования. А крупные 
платформы с ежедневной ау-
диторией свыше 500 тысяч че-
ловек должны предоставлять 
информацию о пользователях 
по запросу РКН или ФСБ.

ИПОТЕЧНОЕ ЖИЛЬЕ 
НЕ ИЗЫМУТ 
ПРИ БАНКРОТСТВЕ

При банкротстве граждани-
на его единственное жилье, 
взятое в ипотеку, не смогут 
отобрать кредиторы. Закон 
позволяет сохранять жилье, 
если суд утвердит мировое со-
глашение или план реструкту-
ризации долгов. Ипотечный 
договор продолжит действо-
вать, но требования банка ис-
ключаются из реестра требо-
ваний кредиторов, а жилье не 
будет продано на торгах. Если 
по ипотеке есть просрочки, 
соглашение должно включать 
условия их погашения. Закон 
вступает в силу через 30 дней.

С 2025 ГОДА ЗАПРЕТЯТ 
ПРОДАВАТЬ ЭНЕРГЕТИКИ 
ДЕТЯМ

С 1 марта 2025 года в Рос-
сии запретят продажу энер-
гетических напитков несо-
вершеннолетним. Продавцов 
обяжут требовать документы, 
подтверждающие возраст, 
если возникнут сомнения. 
Регионы смогут сами уста-
навливать перечень объ-
ектов, где будет запрещена 
реализация этих напитков, и 
ограничивать время продажи. 

Закон принят из-за влияния 
энергетиков на здоровье мо-
лодых людей.

НЕ ВСТАЛ НА ВОИНСКИЙ 
УЧЕТ - ПОТЕРЯЕШЬ 
ГРАЖДАНСТВО

Путин подписал закон, по 
которому иностранцы, полу-
чившие российское граждан-
ство, могут его лишиться, не 
встав на воинский учет. Это 
будет применяться к муж-
чинам призывного возрас-
та. МВД обязуют передавать 
данные о новых гражданах в 
реестр воинского учета перед 
тем, как они принесут присягу. 
Закон вступил в силу.

НОВЫЙ НАЛОГОВЫЙ 
ЗАКОН: ЛЬГОТЫ 
ДЛЯ МНОГОДЕТНЫХ 
И ПОДДЕРЖКА БИЗНЕСА

Многодетным семьям упро-
стили получение налоговых 
льгот. Теперь такие семьи смо-
гут получать льготы автома-
тически, без необходимости 
подавать заявления. Расширен 
перечень налоговых вычетов 
по НДФЛ, включая оплату ме-
дуслуг для детей с ограничен-
ными возможностями.

Малым компаниям упрости-
ли условия для применения 
нулевой ставки налога на при-
быль. Индивидуальные пред-
приниматели смогут восполь-
зоваться профессиональным 
налоговым вычетом в 20% от 
доходов, если не могут под-
твердить свои расходы. Закон 
освобождает от НДС аренду 
машин скорой помощи для 
государственных медучреж-
дений, дает дополнительные 

налоговые льготы 
участникам СВО и их 
семьям.

ДЛЯ МИГРАНТОВ - 
УЖЕСТОЧЕНИЕ КОНТРОЛЯ 
И ОГРАНИЧЕНИЯ

Подписан закон, позволяю-
щий высылать иностранцев и 
лиц без гражданства, если они 
в стране нелегально или нару-
шают закон. Тех, кто не имеет 
права на пребывание в России, 
могут ограничить в правах и 
свободах, а при нарушении 
правил - депортировать. Закон 
сократил срок пребывания без 
визы до 90 дней в год и ввел 
строгие меры контроля: обя-
зательное уведомление МВД о 
своем местонахождении. При 
неисполнении иностранцев 
могут поместить в спецучреж-
дение и выдворить из страны.

Для таких мигрантов вво-
дятся ограничения: им запре-
щено регистрировать бизнес, 
приобретать недвижимость и 
транспорт, открывать банков-
ские счета и заключать брак, 
пока они в режиме высылки. 
Полицейские получают для 
контроля за мигрантами пра-
во доступа в жилье, исполь-
зование данных мобильных 
устройств и отслеживание 
перемещений. Закон вступит 
в силу через 180 дней.

ЗАПРЕТ ТРЕШ-СТРИМОВ
Треш-стримы - это прямые 

эфиры, где ради просмотров 
издеваются над людьми или 
животными. Раньше за такие 
трансляции могли наказать 
только за последствия, напри-
мер, за жестокое обращение. 

Теперь же штрафуют просто 
за создание такого видео.

Штрафы составляют:
 � 50 - 100 тыс. рублей для 

граждан;
 � 100 - 200 тыс. рублей для 

должностных лиц;
 � 800 тыс. - 1 млн рублей для 

юрлиц.
Конфискуют оборудование, 

использованное для съемок. 
Исключение делают для на-
учных работ, искусства, лите-
ратуры и материалов СМИ с 
исторической или культурной 
ценностью.

ГЕНЕТИЧЕСКИЕ РЕСУРСЫ 
ВИНОГРАДА

В России появился центр 
для хранения и селекции ав-
тохтонных сор тов винограда 
на базе Курчатовского ин-

ститута. Здесь будут сохра-
няться и улучшаться со-

рта, растущие в стране, и 
выводиться новые, под-
ходящие для виноделия. 
Это защитит виноград от 

паразитов и экстремаль-
ных погодных условий.

ЛЕГАЛИЗАЦИЯ МАЙНИНГА
В России узаконен май-

нинг криптовалют - добыча 
виртуальных денег. Президент 
считает, что майнинг важен 
для экономики. Новый закон 
полностью легализует добы-
чу криптовалюты, причем 
как для юридических, так и 
для физических лиц. Но Цен-
тробанк и правительство бу-
дут регулировать этот рынок. 
Для юрлиц и индивидуальных 
предпринимателей создадут 
специальный реестр майне-
ров. А физлица смогут май-
нить без всякой регистрации 
в ЦБ. Но отныне за любую до-
бытую криптовалюту нужно 
будет платить налоги.

НАРКОТИКИ В ИСКУССТВЕ
Книги и фильмы, где герои 

употребляют наркотики, будут 
считаться пропагандой запре-
щенных веществ. Исключе-
ние - произведения, где это 
оправдано жанром. Но и раз-
решенные книги с такими сю-
жетами будут маркироваться. 
Закон не касается классики, 
изданной до августа 1990 года.

ШТРАФ ЗА УЧАСТИЕ 
В НЕЖЕЛАТЕЛЬНЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЯХ

За участие в иностранных 
организациях, признанных 
нежелательными в России, 
грозит штраф:

 � до 15 тыс. рублей для обыч-
ных людей;

 � до 50 тыс. рублей для долж-
ностных лиц;

 � до 100 тыс. рублей для юр-
лиц.
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Владимир Путин 
подписал 126 новых
законов

Среди 
подписанных 

законов есть те, 
что дополнительно 

поддерживают 
беременных 

и многодетных.

Рассказываем 
о самых главных.
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Среди законов, подписанных на днях 
президентом, два касаются действий 
в соцсетях и мессенджерах (см. стр. 2), 
а на стр. 7 материал о том, что готовится 
еще и ГОСТ для блогеров. И мы спросили:

Надо ли ставить 
блогеров под контроль?
Татьяна ПОЗДНЯКОВА, главный специалист 
Мосметеоцентра:

- Обязательно. Раньше была цензура. А сейчас часто непо-
нятно, как эти блогеры пишут - на основе каких источников. 

Ян ХАЙЦЕЭР, вице-президент Национального 
автомобильного союза:

- Не надо тратить силы на то, что невозможно сделать. Когда 
что-то так жестко запрещается, это уходит в тень. Я автомо-
бильные блоги почитываю и вижу, что сейчас блогеры заме-
нили нам многие издания, в том числе специализированные.

Виктор ЛАЗЬКО, завлабораторией НИИ риса, 
Краснодар:

- А давайте просто ГОСТ введем на публикации в соцсетях. 
Не проходишь параметры госстандарта - автоматически не 
можешь планку преодолеть, скажем, в те же 10 тысяч под-
писчиков. А вообще в такое непростое время нам смутьяны, у 
которых есть такой опасный инструмент под рукой, не нужны. 
Я вижу, что почти все стали интернет-зависимыми.

Валерий КОМАРОВ, преподаватель ОБЖ, 
ветеран ВДВ, Рязань:

- Нужны барьеры даже не блогерам, а ложному содер-
жанию. Захожу с утра в соцсеть - опаньки, ЦИПСО пошло-
поехало, проукраинские заморочки бьют по мозгам. При-
чем все сделано так, будто бы под нас, под наши ресурсы 
работают. И думаешь: ну когда же появится настоящий 
контроль? Который бы позволял не ронять чести и досто-
инства страны и армии. 

Ян БРАНИЦКИЙ, эксперт по безопасности:
- Любой разумный человек ищет информацию в разных 

источниках. Прежде чем принимать ГОСТы, надо думать, как 
их будут соблюдать, как смогут блогеров контролировать.

Юрий КОВЕРДЯЕВ, бывший художник Гознака:
- Есть элементарная дисциплина в социуме: не переходить 

дорогу на красный свет, не орать ночами под окнами, не 
провоцировать зверя в лесу. И не вываливать откровенную 
ложь в блогах.

Сергей ГОЛОВ, президент Союза турагентств:
- Есть тревел-блогеры  - это отдельная каста. Они вроде 

«вне законодательства». И степень их ответственности как 
бы ничем всерьез не регламентирована. Одно дело - ты пи-
шешь путевые заметки. Другое - когда на этом зарабатыва-
ешь. Такие блогеры хоронят одни направления и поднимают 
другие. Набирают группы и возят их в рискованные зоны, а 
потом, случается, бросают своих людей.

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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 � РЕАКЦИЯ

Военкор «Комсомолки» 
предложил, 
министр обороны 
заинтересовался, 
Госдума одобрила, 
а президент 
подписал закон 
о передаче 
конфискованных 
ружей 
в зону СВО - 
для борьбы 
с дронами.

Эта история началась задолго 
до майской встречи военкоров и 
министра обороны. Знающие люди 
сообщали, и это не было секретом, 
что на складах Росгвардии скопи-
лось 250 тысяч единиц изъятого 
оружия. Изъятого по разным при-
чинам - владелец отказался продле-
вать лицензию в силу возраста. Или 
оружие забрали сами сотрудники 
Росгвардии по множеству причин - 
хозяин нарушил закон, правила 
хранения или применения. Все это 
добро много лет скапливалось, и 
что с ним делать, не знал никто. Ле-

том собирались уничтожить 
первую пробную партию в 
70 тысяч стволов! 

А на фронте ждут эти 
ружья как самый эффек-
тивный и безопасный ин-
струмент для борьбы с 

вражескими дронами! 
Люди добывали дро-
бовики всеми спо-

собами  - покупали или меняли у 
местных, привозили из дома свои 
помповики и двустволки, добывали 
трофейные гладкостволы. Штурмо-
вики, бравшие Красногоровку, хва-
стались мне трофейным помповым 
«Моссбергом». 

На встрече с министром обороны 
один из военкоров «Комсомольской 
правды» рассказал Андрею Бело-
усову о сложившейся ситуации. 
Мол, есть возможность быстро 
купировать проблему вражеских 
дронов, но бюрократически, на ни-
зовом уровне ее решить сложно: 
Минобороны и Росгвардия - разные 

структуры, нужно решение сверху. 
Министр страшно заинтересовался, 
а военкор усугубил  - рассказал, 
что российская оружейная фир-
ма «Техрим» выпускает антидроно-
вые боеприпасы «Перехват». Это 
кевларовая сетка со свинцовыми 
грузиками, и стрелять ею можно 
просто в направлении дрона - все 
равно собьешь…

Дальше события стали развивать-
ся с головокружительной скоро-
стью. Уже через неделю источник 
в Росгвардии сообщил: «Началась 
ревизия арсеналов с конфискован-
ным оружием». Затем Минобороны 
приобрело партию патронов «Пере-
хват» для испытаний. Одновремен-
но закон об упрощении передачи 
конфискованного оружия прошел в 
Госдуме и был подписан президен-
том. Скорость принятия решений 
была просто реактивная. Впереди - 
сверхзвук, время требует новых 
подходов. Что нам и было проде-
монстрировано.

Закон первопрествольный

Владимир ДЕМЧЕНКО

Открылся 10-й 
Международный 
военно-
технический 
форум 
«Армия-2024».

В этом году форум в 
подмосковном парке 
«Патриот» проходит не 
как прежде. Вместо не-
дели - всего 3 дня, при-
чем без массовых посе-
щений зевак. Военным 
сейчас не до праздной 
публики. А вот для спе-
циалистов, в том числе 
зарубежных, на форуме 
все условия. В этой вы-
ставке достижений уча-
ствуют более 1,5 тысячи 
компаний, из них 120 - 
зарубежные. Еще до от-
крытия гости не удер-
жались и прошлись по 
павильонам с блокно-
тами и камерами. Это 
и понятно - россий-
ская оборонка сейчас 
на переднем крае, все 
современное оружие 
испытывается прямо 
на передовой.

- «Армия-2024» ори-
ентирована именно на 
целевую, профессио-
нальную аудиторию, - 
обратился по видео к 
форуму Владимир Пу-
тин. - Не сомневаюсь, 
что по итогам будут 
установлены новые 
перспективные связи, 
заключены контракты.

ПЕРВЫМ ДЕЛОМ 
РОБОТЫ 
И КОМАНДИРЫ

На открытии собра-
лись военные атташе и 
делегации из государств 
Азии, Африки, Латин-
ской Америки.

- Форум проходит в 

условиях проведения 
СВО, - сказал, откры-
вая форум, министр 
обороны Андрей Бе-
лоусов. - По сути, это 
вооруженное противо-
стояние России и кол-
лективного Запада. 
Оно вызвано желани-
ем США сохранить свое 
доминирование, не 
допустить построения 
равноправного миро-
порядка. 

По словам Белоусова, 
сейчас военный успех 
возможен лишь при 
соблюдении четырех 
условий вместе.

1 О б е с п е ч е н и е 
войск самым со-

временным оружием. 
Прежде всего - высо-
коточным.

2 Применение но-
вых приемов веде-

ния боя. Прежде всего - 
дронов и роботов.

3 Создание пере-
довой системы 

управления. Прежде 
всего - с искусствен-
ным интеллектом.

4 Постоянная уче-
ба кадров. Прежде 

всего - командных.

НОВИНКИ - 
«СУРИКАТ» 
И «ДЕПЕША»

На форуме более 
41 тысячи экспонатов. 
Есть и новинки, кото-
рые только испытыва-
ются и скоро окажутся 
на фронте.

Впервые можно 
было увидеть модер-
низированный дрон-
разведчик Supercam 
S350М, уже проявив-
ший себя на СВО.

Еще новинка: робот-
доставщик «Депеша». 
Это колесная машина-
беспилотник, опера-

тор управляет ею при 
помощи FPV-очков 
«от первого лица». 
«Депеша» быстро и 
незаметно доставля-
ет на передовую про-
дукты и боеприпасы. 
Эвакуирует раненых, 
минирует местность. 
Комплекс может и 
пожертвовать со-
бой - стать наземным 
дроном-камикадзе...

Среди новинок - це-
лая линейка новых про-
тиводроновых средств: 
комплексы «Сурикат» 
и «Серп-ВС6Д». Они 
могут обезвредить од-
новременно несколь-
ко дронов, даже если 
они летят с разных на-
правлений. К примеру, 
«Серп-ВС6Д» разрыва-
ет связь беспилотника 
с оператором и выво-
дит из строя его нави-
гацию. 

4 приема для победы 
над Западом
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Этот 4-ствольный пулемет на форум в Подмосковье привез Иран. 
Серьезная штука, в хозяйстве пригодится.

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   
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Прихожане хра-
ма Рождества 
Христова в де-
ревне Клюква 
приготовили для 
наших бойцов еды, собрали 
продукты. Я помогаю грузить 
все в машину. Мы едем к во-
лонтерам Октябрьского райо-
на. Оттуда - дальше на юг.

В Курской области раз-
ворачивается волонтерская 
сеть. Нужна еда бойцам, ко-
торые сдерживают вторжение 
украинских боевиков. Нужны 
бинты, перекись водорода и 
зеленка для больниц. И трав-
матологи, хирурги и просто 
люди, умеющие оказывать 
первую помощь.

Делятся новостями:
- По нашим бьют кассета-

ми. Много переломов…
А еще:
- Вам бронежилеты нужны?
- Да вы что! У нас броне-

жилетов и касок вот так… - 
энергичный жест рукой над 
головой.

Большинство волонтеров - 
женщины. Раньше возили 
сети и маскировочные ко-
стюмы в ЛНР. Шины для 
«Уралов», лекарства. Сейчас 
беда пришла к ним в область. 
Волонтеры у себя размещают 
беженцев из Суджи. Где-то 
автоматная стрельба. Все на-
деются, что стреляют свои. И 
не волнуются.

БРОШЕНА СОБАКА
Александру 69 лет. Он на 

пенсии. Разводил цыплят. 
Жалеет о них и о запертой в 
вольере голодной собаке. 

- Обстрел был сильный. 
Мы с женой на пол упали. 
Накрылись одеялами. А дом 
аж подпрыгивал, - рассказы-
вает Александр. - Что было на 
себе, в том и бежали. Жена в 
халате и в моих тапках уехала.

43 года Александр прора-
ботал для Родины. Сначала 
в сельском хозяйстве, потом 
в Газпроме.

- В Германию долбаную га-
зопровод тянули! - горячит-
ся он. - А теперь как жить на 
пенсию? 

Елена тоже из Суджи.

- Это был ад. 
Обстрелы нача-

лись в 3.30. С детьми 
укрылись в ванной. До пол-
девятого утра там просидели. 
Потом в чем были, выбежали, 
прыгнули в машину и уеха-
ли в сторону Малой Локни, 
где у Елены живет мама. Но 
и там начались взрывы. Елена 
с мужем пытались прорваться 
обратно домой за вещами. По 
дороге их машину догоняли 
два украинских БПЛА.

- На трассе куча ма-
шин. Все пытались 
унестись от этих беспи-
лотников. А они летели 
очень низко. По обочи-
нам горели машины, - 
рассказывает Елена. - 
Мы доехали до Суджи, 
но вещи не стали брать. 
Только документы.

Вернувшись в Малую 
Локню, увидели машину 
скорой. На ней привезли 
знакомую Елены, учи-
тельницу математики. 
Ее дом разбит, под руи-
нами погиб муж.

Сейчас Елена с се-
мьей живет у волон-
теров. По тем, кто пы-
тается прорваться на 
машине и забрать из де-
ревни родню, стреляют 
боевики.

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ 
ОПЕРАЦИЯ

Похоже, история с проры-
вом в Курскую область - не 
военная, а психологическая 
операция. Задача вторжения - 
не захват газораспределитель-
ной станции или Курской 
АЭС. Ее цель - создание па-
ники. Чтобы оттянуть с фрон-
та в Донбассе наших бойцов.

По дорогам везут пушки и 
танки. Военные едут даже на 
мотоциклах и квадроциклах. 
В небе - вертолеты. Видны 
вспышки ПВО. В Курске, 
Прямицыне и Курчатове ра-
ботают громкоговорители. 
Они предупреждают о ракет-
ной опасности. Но никто не 
спешит под землю.

Во-первых, не страшно, 
ведь стреляют где-то далеко.

Во-вторых, куда идти, если 
убежищ мало и двери подъ-
ездов заперты - домофоны 
не отключали! Хотя было бы 
логично открыть все подъез-
ды, как в Донецке. Это может 
спасти жизни оказавшимся 
на улице.

Девушка Катя из Курча-
това забрала маму из Льгова 
и уезжает с семьей в Курск. 
Но говорит, что большин-

ство местных - оптимисты и 
уезжать не хотят. Старики в 
деревнях говорят: «Куда мы 
поедем? У нас гуси».

Кто-то из села под Льговом 
все же уехал - выпустив «на 
волю» коров. Буренки бродят 
вдоль дорог и мычат.

ТЯЖЕЛО 
ПЕРЕД РАССВЕТОМ

Гнать фашиста с русской 
земли приехали многие из-
вестные подразделения. Над 
машинами развеваются зна-
ковые флаги. На бортах - 
звучные позывные.

Останавливаюсь возле 
одной из военных колонн, 
разбирающих снаряжение. 
Интересуюсь, кто такие. Ока-
зывается, морпехи. Один си-

дит в машине с забинтован-
ной рукой и на костыле.

- Здесь ранило? - с сочув-
ствием спрашиваю.

- Раньше, - морщится мор-
пех. - Удирал от дрона и сва-
лился с багги.

- И как будешь воевать?
- В тылу отсижусь, - хитро 

улыбается он. - Там тоже ра-
бота есть.

Возвращаюсь в Курск. Там 
знакомлюсь с девушками-
волонтерами. И надо же - со-

впадение! В числе их подо-
печных как раз морпехи. Но 
не только. Потолок их ми-
кроавтобуса увешан шевро-
нами разных подразделений.

Маша и Аня работают в 
благотворительном фонде 
«Остров жизни». Маша - 
брюнетка, Аня - блондин-
ка. Два года они помогают 
новым территориям. Везут 
бойцам маскировочные сети, 
дроны-камикадзе, мавики, 
РЭБы.

- Ребята, которым мы по-
могали там, теперь приехали, 
чтобы помочь нам здесь! Мы 
получили от них сообщение: 
«Потерпите, девчонки, едем 
к вам!» Это было… до слез.

На прошлой неделе де-
вушки на своем автобусе 

отмотали... 6 тысяч киломе-
тров! Думали, что вернутся 
в Курск - и передохнут. Но 
теперь их помощь нужна до-
ма. И они снова едут в ночь. 
Везут знакомым бойцам… 
детали на «Приору».

- Что у них есть, на том и 
ездят! - объясняют они. - Это 
личная машина одного из 
бойцов. На ней вывозят ра-
неных, завозят боекомплект. 
Ее обстреливают постоянно, 
там и капота уже нет.

Везут срочникам во-
ду, еду, влажные сал-
фетки. Едут практиче-
ски на передовую.

- Не страшно? - удив-
ляюсь.

- А мы дурочки. Так 
и запишите, - отвечает 
Маша. И добавляет, что 
под прямые обстрелы 
они пока не попадали. 
Едут очень быстро. И 
машина их бронирован-
ная. Раньше принад-
лежала авторитетным 
людям. Они подарили 
ее благотворительной 
организации. Модель - 
распространенная, но 
по документам называ-
ется «Рыцарь». Да, так 
указано в транспортном 
свидетельстве.

- Едем на «Рыцаре», 
а сами - принцессы, - сме-
ются девушки. Они вообще 
такие - смешливые, улыбчи-
вые. Говорят, что когда уста-
ют в дороге, начинают прямо 
в автобусе танцевать и петь. 
Любят рок. Поют «Куклу 
колдуна» «Короля и Шута» 
и «Кукушку» Цоя.

Притом у каждой - по трое 
детей. Когда уезжают - остав-
ляют их под присмотр бабу-
шек. К трудной кочевой жиз-
ни за время СВО привыкли. 
Бывают периоды, когда в сут-
ки спят два-три часа. Гово-
рят, что тяжелее всего перед 
рассветом.

Кажется, это про наше вре-
мя. Рассвет уже где-то близ-
ко. Главное - дождаться его. 
Дотерпеть.
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Маша и Аня, 
обе многодетные мамы, 

два года помогали 
бойцам в зоне СВО, 

а те в августе приехали 
защищать их 

от вторжения врага.
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Из Курского приграничья, из Глушковского, Рыльского 
и Кореневского районов людей вывозят в безопасные места области.

Многодетные 
матери везут дроны

Во Льгове 
и Курчатове 

Курской 
области 

встречают 
подкрепление.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

• Утром 6 августа украинские боевики 
вторглись в два района Курской области, 
пограничные с Сумской областью Украины.

• Силы вторжения оценивались к вос-
кресенью в две-три бригады и не менее 
400 единиц бронетехники (в основном за-
падной).

• По данным Минобороны на 12 августа, 
то есть за 7 дней боев, было уничтожено 
до 1610 украинских боевиков и наемников. 
Данные объективного контроля подтверди-
ли, что к понедельнику были подбиты 32 тан-
ка. Сожжены 23 БТР и 17 БМП. Разбиты 
136 боевых бронированных машин ВСУ.

• Точечными ударами поражены по три 

установки зенитно-ракетного комплекса 
«Бук М1» (еще советского производства) 
и ЗРК «Патриот» (американского производ-
ства). А также пусковая установка РСЗО 
«Град» и 13 орудий полевой артиллерии 
противника.

• Слова начальника Генштаба Гера-
симова в докладе президенту Путину о 
том, что враг будет разбит и выдворен с 
территории России, начинают воплощаться 
в жизнь.

• В стационарах - 69 жителей Курской 
области, в том числе 8 детей. 17 пострадав-
ших - в тяжелом состоянии. 11 пациентов 
спасают врачи в Москве.

 � ХРОНИКА СОБЫТИЙ
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Александр КОЦ

Военкор «КП» 
нашел всех ангелов-
хранителей, которые 
фактически спасли 
жизнь его другу.

ОТ ОБЕЗБОЛИВАЮЩЕГО 
ОТКАЗАЛСЯ

- А я ведь тебя искал, да-
же на местное телевидение 
заезжал, - крепко жмет руку 
Серега.

Сниматься он отказыва-
ется, просто заехал позна-
комиться и рассказать, как 
он нашел Женю Поддубного. 
Или Поддубный его нашел. 
7 августа около восьми вече-
ра Сергей решил попытаться 
проскочить в Суджу - забрать 
родственников. Проехал 
Большое Солдатское, по-
том тормознул около бойцов 
узнать обстановку. Мимо не-
го промчался черный BMW. 
Мужчина поехал следом. На 
подъезде к Суджанскому кру-
гу он увидел горящую маши-
ну слева за лесополкой (лесо-
полосой. - Ред.). А впереди 
на дорогу, слегка покачива-
ясь, вышел окровавленный 
парень.

- Зёма, живой? - спросил 
его Серега.

- Довези до больницы, - от-
ветил тот.

Лицо в крови, спина обго-
рела, на руках ожоги.

- Я его спросил, есть ли у 
него аптечка. Он сказал, нет. 
Тогда я достал свою. Начал 
перебинтовывать голову. 
Спросил, надо ли обезбо-
лить, у меня был нефопам. 
Он отказался, - вспоминает 
Серега. - Все говорил, отвези 
в больницу. И тут со стороны 
Суджи подъезжает BMW, ко-
торая обгоняла меня раньше. 
Водитель не смог проехать в 
город из-за минирования. 
Спросил, нужна ли помощь. 
Докинь, говорю, его наверх, 
в сторону Курска.

РАЗГОВАРИВАЛ
С ВОДИТЕЛЕМ

Водителем BMW оказал-
ся Николай Рыльский. Он 
приехал из Москвы, чтобы 
вывезти из Суджи родителей. 
Сам родом отсюда, из сосед-
ней Мартыновки. В 1994 году 
поступил в военное училище, 
в 1998-м выпустился. С тех 
пор живет в Москве. Сейчас 
занимается строительством. 
К моменту нашей встречи он 
сделал уже четыре неудачные 
попытки проехать в Суджу, 
дважды попадал под обстрел.

- На подъезде к Судже на-
чали попадаться обгоревшие 
остатки машин, увидел впе-
реди слева горящий джип. 
С правой стороны стояла 

машина. Я пролетел мимо, 
но увидел вдалеке мины на 
дороге. Начал резко оттор-
маживаться. И передо мной 
промелькнула тень, и уже 
боковым зрением в кювете 
увидел разрыв. Решил дальше 
не рисковать… Развернулся, 
начал подниматься обратно 
на горку, стояла машина, и 
мужчина перебинтовывал го-
лову раненому. Я остановил-
ся и говорю: ребята, давайте 
отсюда выбираться. Мужчи-
на говорит: нет, я попробую 
прорваться… Я забрал Евге-
ния, посадил на заднее си-
денье.

- Вы не узнали, кто это был?
- Честно говоря, было не до 

него, просто надо было вы-
везти - и все. Кто - не важно. 
Попытался завезти в Больше-
солдатскую районную боль-
ницу, это был ближайший на-
селенный пункт. Женю взял, 

с ним пошли в больницу. Он 
на ногах стоял. Стонал, тя-
жело было. Я думал, хотя бы 
укол какой-то сделать или 
еще чем-то обезболить. Но 
никого в больнице не наш-
ли. Поехали дальше. Я сна-
чала думал, что это военный. 
Говорю: как это случилось, 
что произошло? Он отвечает: 
ничего не помню, ничего не 
помню. Видимо, из-за боли не 
особо мог отвечать на вопро-
сы. Но, чтобы он был в созна-
нии, я все равно постоянно 
тормошил вопросами, пока 
на блокпосту не увидел мед-
группу. Ей Женю и передал.

ПОПРОСИЛ
ПОЗВОНИТЬ ЖЕНЕ

Этот медпункт по собствен-
ной инициативе развернули 
добровольцы из Курской тер-
риториальной обороны. Как 
только начались бои, они са-
ми приехали со своим граж-
данским оружием и заняли 

оборону на развязке. И тут 
пошел поток раненых - граж-
данские, военные… Скорые 
сюда проехать могут не всег-
да. И добровольцы решили 
организовать здесь эвако-
пункт, где можно оказать 
первую помощь и на своем 
транспорте отправлять ране-
ных в больницы.

В этом медвзводе есть и 
специалисты с медицинским 
образованием, и самоучки. 
Много лет назад эти люди 
объединились и начали тре-
нироваться. Они словно зна-
ли, что рано или поздно эти 
навыки пригодятся.

- И ребята все молодцы, 
в нужный момент выдвину-
лись, невзирая на то, что у 
всех семьи, дети. Это наша 
земля, мы за нее будем сто-
ять, - говорит командир мед-
взвода с позывным «Дед». В 
48 лет у него уже двое внуков.

- Помните вечер 7 августа? - 
спрашиваю его.

- Евгения привез парень. 
Ребята наши сразу сделали 
досмотр, нашли документы - 
Поддубный. В крови весь, 
обожженный, плохо разго-
варивал, в шоке был. Ребята 
его укололи, оказали первую 
помощь. Решили не ждать 
скорую, погрузили в автомо-
биль, наш взводный медик 
Лаба сопровождал его до об-
ластной больницы и передал 
профессиональным врачам.

- Вы поняли тогда, что это 
тот самый, известный всей 
стране военкор Поддубный?

- Не сразу. Мы же на по-
токе, в этот день очень мно-
го было раненых. И тут мне 
ребята скидывают сообще-
ние - мол, жалко, погиб наш 
военкор. Я отвечаю: ничего 
не погиб, вон передо мной, 
сейчас его обрабатывают ре-
бята. Крепкий парень, нуж-
ный парень, дай Бог, чтобы 

он жил долго. Такие люди, 
как он, большую работу де-
лают, доносят правду.

- Аня, вы слышали раньше 
о таком журналисте? - спра-
шиваю медика-доровольца, 
которая с еще одним бойцом 
с позывным «Ястреб» везла 
Поддубного в больницу на 
стареньком микроавтобусе.

- Ну кто же не знает Под-
дубного? Николай подъехал, 
привез мирного. Это был уже 
второй день работы, шел 
дождь. Сразу принесли сюда, 
в микроавтобус, разместили и 
оказывали помощь. А дальше 

мы уже знали, какая больни-
ца принимает, и помчались. 
Полчаса - и мы на месте.

- Он что-то говорил по до-
роге?

- Да. Он говорил, по каким 
номерам надо позвонить, 
чтобы дозвонились жене. 
Она сначала не поверила. А 
потом еще кому-то, может, 
друзьям. На одном номере 
телефона послали нашего 
человека, сказали - этого не 
может быть. Потом все-таки 
дозвонились, и все узнали, 
что он живой, что мы его ве-
зем в больницу.

Анна - инженер. Ее на-
парник - «Ястреб», бывший 
военный. Сначала воевал в 
ЧВК «Вагнер», потом в Ми-
нобороны. В Клещеевке (село 
под Артемовском) получил 
ранение и был комиссован.

- Война, наверное, наша 
стихия. Но я свое отвоевал, 
а теперь хочу просто помо-
гать людям, как мне в свое 
время помогли, - улыбается 
он. - Скорейшего выздоров-
ления. И побольше здоровья 
ему.

- Народ тебя очень любит, 
Жень, - передает Поддубному 
через меня Анна. - Выздорав-
ливай скорее. Мы ждем твоих 
новых репортажей.

Только у нас

Первые
кадры, 
снятые после попадания 
украинского дрона 
в машину военкора 
Евгения Поддубного, - 
видео на сайте

На этом кадре с видеорегистратора 
Поддубный выходит к своим спасителям.

Наш военкор (крайний 
справа) со спасителями 

Евгения Поддубного 
(слева направо): 

«Дед», Николай Рыльский, 
«Ястреб» и Анна.

«Крепкий парень, нужный,
дай Бог, чтоб жил долго»

новых репортажей.

На переданной мне Сергеем флешке с видеорегистратора - счаст-
ливое спасение. Машина Поддубного на кадрах действительно 
полностью объята пламенем. А сам Женька выходит на дорогу 
позади нее, метрах в 200. После удара, как рассказывали ребята 
из его группы, джип съехал на обочину и несколько раз перевер-
нулся. Когда они притормозили и подбежали, он уже вовсю горел. 
Парни взломали двери, но увидели только стену огня. И решили, 
что выжить там было невозможно. Но Евгенич, видимо, выпал из 
машины, пока она кувыркалась. Он мог бы погибнуть сразу - после 
взрыва дрона над машиной. Но салон был усилен противоосколоч-
ным бронематериалом, и осколки не пробили крышу. Но попали в 
кунг, где за задними сиденьями стоял дополнительный бак на 200 
литров дизеля. Он и загорелся, моментально превратив джип в 
большой факел. Еще одна необъяснимая для меня деталь - Женя 
был без бронежилета. Но, может быть, именно это и позволило 
ему вывалиться из кабины.

Здесь сошлось все - и чудо, и предусмотрительность, и оказав-
шееся полезным разгильдяйство, и ангелы-хранители на всей дороге 
от Суджи до Курска.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
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Кирилл ФЕНИН

За протестами 
против добычи 
металла в стране 
стоят прозападные 
противники 
президента 
Вучича и России.

Вчера в Москву с рабо-
чим визитом прибыл вице-
премьер правительства 
Сербии Александр Вулин. 
Поездка проходит на фоне 
массовых беспорядков в 
Белграде.

10 августа на масштаб-
ный митинг против добычи 
в Сербии лития, которая мо-
жет затронуть окружающую 
среду, собрались 27 тысяч 
человек. Демонстранты за-
блокировали две железно-
дорожные станции, а также 
международную трассу Бу-
дапешт - Салоники. Однако 
сербской полиции удалось 
навести порядок, некоторые 
участники протестов были 
арестованы.

Власти сразу заявили, что 
забота об экологии - лишь 
предлог для выхода на ули-
цы. «Вы думаете, что я глуп, 
не вижу, как «громко» мол-
чат на Западе, где должны 
были бы радоваться идее 
открытия шахт. Нет, некото-
рые подумали, что могут од-
ним ударом убить двух мух: 
во-первых, убрать с дороги 
Вучича, а во-вторых, оста-

вить за собой право при-
нимать решения о ядарите 
(руде, содержащей литий. - 
Ред.)»,  - заявил в обраще-
нии к гражданам президент 
Сербии Александр Вучич. 
Сербский глава сообщил, 
что протесты финансируют 
силы на Западе и миллиар-
дер сербского происхожде-
ния Драган Шолак, кото-
рого называют «кошельком» 
сербской оппозиции.

Литий необходим Европе 
для использования в акку-
муляторах электромобилей. 
В Сербии находится около 
10% запасов этого редко-
земельного металла. Благо-
даря его добыче Белград мог 
бы получать 10 - 12 миллиар-

дов долларов в год. Западу 
не хочется упускать такой 
куш, и он намерен, убрав ны-
нешнее правительство, на-
чать разработку месторож-
дений своими компаниями.

- Сколь бы ни было серьез-
ным возмущение населения, 
организовать огромные 
массы людей можно только 
при помощи политических 
технологий, - прокомменти-
ровала ситуацию для «КП» 
профессор МГИМО Елена 
Пономарева.  - Всем этим 
процессом управляют НКО, 
существующие на западные 
деньги. Они проводят полити-
ку, направленную не только 
конкретно против прези-
дента Вучича, но и на отрыв 

Сербии от России. Основ-
ная масса населения дума-
ет, что, защищая экологию, 
совершает благое дело, но 
на самом деле они являются 
марионетками в реализации 
интересов западных стран.

Замглавы правительства 
Сербии Александр Вулин от-
метил, что против Вучича так-
же выступают международ-
ные наркокланы. Он добавил, 
что большие ОПГ никогда не 
возникают без поддержки 
мощных спецслужб.

Балканы сегодня - благо-
датная почва для наркотор-
говли. Через этот регион 
проходит до 80% всех нар-
котиков для продажи в Ев-
ропе, а годовой оборот толь-
ко героина превысил 2 млрд 
долларов. Заправляет этим 
косовско-албанская мафия. 
«Косово-албанский режим 
фактически полностью стоит 
на наркоденьгах. Естествен-
но, это черный нал, который 
легко можно потратить на 
политическое дело. Вулин 
знает, о чем говорит», - под-
черкнула Елена Пономарева.

Владислав ВОРОБЬЕВ

Дипломатия порой 
принимает самые 
необычные формы.

В пятницу в Джакарте 
глава МИД Индонезии 
Ретно Марсуди приня-
ла посла России в этой 
стране Сергея Толчено-
ва. Он пришел не с пу-
стыми руками - принес 
подарок, который индо-
незийская министр по-
просила у Сергея Лав-
рова, вдохновившись 
брошкой официального 
представителя МИД РФ 
Марии Захаровой.

А история случилась 
такая. В июле в Лаос 
съехались министры 
иностранных дел трид-
цати с лишним госу-
дарств - для участия в 
мероприятиях по ли-
нии АСЕАН (Ассоци-
ации государств Юго-
Восточной Азии). Среди 
гостей был и Сергей 
Лавров с членами рос-
сийской делегации. При 
встрече индонезийская 
коллега обратила вни-
мание на украшение 
белой блузки Марии 

Захаровой - большой 
черный цветок из ткани.

«Мне нравится ваша 
брошь. Пришлете мне 
такую?» - вдруг обрати-
лась Марсуди к Захаро-
вой и Лаврову.

«По русской тради-
ции, если кому-то что-
то понравилось, мы сра-
зу это даем», - ответил 
наш министр. Но сра-
зу не получилось. Как 
призналась корреспон-
денту «КП» Мария За-
харова, украшение бы-
ло прочно пришито к ее 
блузке.

И вот посольство РФ 
в Индонезии сообщило, 
что «Толченов передал 
Ретно Марсуди подарок 
от министра иностран-
ных дел России - брошь, 
обещанную в ходе пере-
говоров глав внешнепо-
литических ведомств». 
При этом, конечно же, 
обе стороны восполь-
зовались встречей и для 
того, чтобы обсудить 
актуальные вопросы 
сотрудничества.

 � НУ И НУ!

Андрей БАРАНОВ

Такой вопрос теперь задают 
пациентам английские врачи.

Ну все, мужики, дожили! Теперь у всех 
мужчин в возрасте от 12 до 55 лет, кото-
рым необходимо сделать рентгеновское 
исследование, врачи перед процедурой в 
обязательном порядке и на полном серьезе 
будут интересоваться, не беременны ли они. 
Раньше такой вопрос задавали только жен-
щинам, теперь очередь дошла и до сильного 
пола. Слава богу, этот абсурд происходит не 
у нас, а в Великобритании, свихнувшейся на 
идее «защиты инклюзивности» - тотального 
общественного равноправия и терпимости.

Как сообщает газета The Telegraph, 
поводом послужил недавний инцидент, ког-
да некоему дяде сделали компьютерную 
томографию. Но на самом деле пациентом 
оказалась женщина, считавшая себя муж-
чиной и представившаяся соответствующим 
образом. Начав обследование, обалдевшие 
рентгенологи увидели на экране плод в утро-
бе, и тут выяснилось, что мужеподобная 
дама о своей беременности даже не по-
дозревала. 

Бюрократы из национальной системы 
здравоохранения разработали новые пра-
вила, согласно которым пациенты должны 
перед процедурой заполнить анкету, в 
которой следует указать настоящий пол 
и вымышленный (если таковой имеется), 
а также предпочитаемое местоимение, 
с которым к ним следует обращаться. И 
упаси бог перепутать!

Первые дни новой практики не внушили 
оптимизма врачам, и так не знающим, ку-
да себя деть от смущения. The Telegraph 
пишет, что многие мужчины, услышав ду-
рацкий вопрос, просто молча уходили из 
кабинета, наплевав на прописанную про-
цедуру. Злятся и родители подростков, 
у которых спрашивают, он это или она. 
А женщины, страдающие бесплодием, 
пускаются в плач из-за того, что им при-
ходится объяснять, почему они не могут 
иметь детей.

С такой «безудержной инклюзивно-
стью» уж страшно и думать, чего дальше 
ждать. На всякий случай следует подго-
товиться и ветеринарам: ведь двуногих 
любителей считать себя кошками, соба-
ками и прочими представителями фауны 
у них в Альбионе тоже пруд пруди.

«Мужчина, вы беременны?»

 � ПОДАРОК
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Вот такая брошь, 
как у Захаровой, 
теперь украсит 

наряды индонезийки.

Глава МИД 
Индонезии 
получила 
желанную 
брошь 
от Марии 
Захаровой

Картина дня: в мире

Протестующие ненадолго 
заблокировали международную 

автостраду в Белграде, 
но полиция сумела навести порядок.

Кто готовит в Сербии 
«литиевую революцию»?
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Александра БУДАЕВА

В наше время 
выбрать подходящие 
факультативы можно, 
не выходя из дома.

- Когда ребенок занят, он 
успевает в жизни больше, а его 
кругозор расширяется, что помо-
жет в будущем, - рассказывает 
Динара Шамсутдинова. У них 
с мужем Рамилем трое детей. 
Старшая, Камилла, в 14 лет 

уже точно знает, что ей нужно 
(она захотела пойти на направ-
ление, связанное с электронной 
музыкой, и учить китайский). С 
младшими сложнее.

В пять лет сыну Роме кажется 
интересным все. Он ходит на за-
нятия в развивающий детский 
центр, но больше склонности 
проявляет к логическим задач-
кам и конструкторам - как папа-
инженер.

Средняя дочка Аделина к 
10 годам успела попробовать 

себя в игре на фортепиано и фи-
гурном катании. Не задалось. 
В прошлом году в ее школе от-
крылись занятия по чирлидингу 
- и туда сейчас она ходит с удо-
вольствием.

 - Старших детей мы раньше 
везде записывали «по старинке», 
а с Ромой в детский садик по-
пали просто через «Госуслуги». 
Сейчас на многие занятия есть 
возможность записаться онлайн, 
мы очень рады этому, - признает-
ся Динара Шамсутдинова.

                        Кружки развивают мышление: 
Многодетная мама рассказала о залоге 
разностороннего развития детей

АКТУАЛЬНО  � КСТАТИ
2024 год объявлен в России Годом 

семьи, и особое внимание сейчас уде-
ляется продвижению услуг для мам и 
пап. В частности, возможность записать 
ребенка в кружок или секцию через 
«Госуслуги». В этом родителям помо-
гает национальный проект «Цифровая 
экономика».

На портале «Госуслуги» можно посмо-
треть список доступных занятий, выбрать 
преподавателя и подходящее расписа-
ние, причем не только в бесплатных го-
сударственных, но и в платных частных 
заведениях. Для подачи заявления нужны 
паспорт, свидетельство о рождении и 
СНИЛС ребенка. Запрос рассматрива-
ют в течение семи рабочих дней, а уве-
домление о зачислении тоже придет в 
личный кабинет на портале.

Андрей АБРАМОВ

Тиктокеры, ютуберы и прочие про-
изводители контента за последние 
годы наломали дров. Треш-стримеры 
увечат себя и людей в прямом эфире. 
Королевы марафонов и бизнес-коучи 
вдруг оказались злостными непла-
тельщиками налогов. Блогеры пиарят 
онлайн-казино, ставки и даже нар-
кошопы.

- Доколе терпеть этот шитпостинг 
(некачественный контент. - Авт.) - 
воскликнули депутаты Госдумы. По 
крайней мере, нам видится, что так 
и было.

И предложили решение: сделать 
ГОСТ для инфлюенсерской братии 
(инфлюенсер - лидер мнений).

ПРИДЕТСЯ 
РАСКОШЕЛИТЬСЯ

В парламенте есть рабочая группа 
по вопросам совершенствования за-
конодательства в сфере информаци-
онного бизнеса. Ее сопредседатель 
Яна Лантратова подтверждает: ГОСТ 
призван исключить опасный контент 
и вывести инфобизнес из тени.

- Блогосфера возникла как место, 
где люди могли бы делиться своими 
мыслями, творчеством или просто об-
щаться. Но в определенный момент 
все стало превращаться в бизнес, ги-
гантскую отрасль экономики. Авто-
ры курсов и тренингов зарабатывают 
десятки миллиардов рублей. Как и в 
любом динамично развивающемся 
секторе экономики, в блогосфере воз-
никли свои мошенники. Взять того же 
Аяза Шабутдинова, ему вменяется 80 
случаев мошенничества, и число эпи-
зодов продолжает расти. Недобросо-
вестные инфобизнесмены включают 
в курсы фейки, непроверенную, даже 
опасную для здоровья информацию, - 
рассказывает Яна Лантратова.

Кроме того, блогерский стандарт в 
перспективе может стать меткой, ко-

торая как бы разделит авторов на две 
когорты. Назовем их - гостовские и все 
остальные. С первыми какое-нибудь 
госведомство сможет заключать кон-
тракты, если захочет попиарить свою 
работу. Не опасаясь, что потом всплы-
вет жареный факт в духе: сейчас бло-
гер рассказывает, как нужно беречь 
природу, а три поста назад гонял по 
встречке, предлагал купить «чудо-
мазь» и пранковал честной народ.

- Пришло время выстроить отно-
шения блогерского сообщества с го-
сударством. Не только для контроля 
или ограничений, но и для реализации 
программ господдержки тех авторов, 
которые создают полезный образова-
тельный или информационный кон-
тент, - говорит Лантратова.

В Росстандарте, который у нас от-
вечает за все ГОСТы, заметили: заявок 
на разработку столь важного доку-
мента к ним не поступало. Но если 
что, готовы и для блогеров стандарт 
написать.

Есть один принципиальный мо-
мент. ГОСТов в России свыше 40 

тысяч: есть обязательные и добро-
вольные. Выпускает компания до-
рожные знаки или строительные кон-
струкции - тут только по ГОСТу. А 
если делает пломбир или кошачий 
корм - вольны отойти от стандарта и 
делать по своим правилам.

- Блогерский нацстандарт если и 
разработает, он точно будет добро-
вольным. У нас вообще обязательных 
стандартов не так много, они дей-
ствуют только для самых критических 
отраслей, где безопасность превыше 
всего. Получить сертификат о том, 
что делаешь что-то по ГОСТу - плат-
ная услуга. Сложно оценить, сколько 
она может стоить для блогеров. Могу 
прикинуть, что 15 - 30 тыс. рублей. 
Интересная работа предстоит: эксперт 
должен будет рассмотреть контент 
блога и выдать заключение, что он 
отвечает национальному стандарту, - 
объяснил «КП» управляющий центром 
сертификации товаров и услуг Юрий 
Попов.

ЧТО ВКЛЮЧАТЬ 
В БЛОГОГОСТ

Когда новость впервые проскольз-
нула в соцсетях, пользователи со спра-
ведливыми ехидством предложили 
установить стандарты декольте для 
дам в кадре да ввести лимит на коли-
чество бранных слов в одном пред-
ложении. О серьезном тоже говори-
ли: например, запретить блогерам без 
профильного образования писать и 
снимать на темы медицины и пита-
ния. А то развелось сыроедов и па-
разитологов.

На деле все это действительно мож-

но прописать в ГОСТе, только более 
казенными формулировками в духе: 
«соблюдения норм этики и морали, 
подтверждение профессиональной 
квалификации». С учетом налоговых 
скандалов и рекламы услуг 18+ (или 
вообще запрещенной) у блогеров ло-
гичнее добавить в документ требова-
ние к работе вбелую.

По данным сервиса Solar Staff (зани-
мается работой с блогерами), в России 
только 7% инфлюенсеров зарегистри-
рованы как самозанятые или ИП. То 
есть ведут какую-никакую бухгалте-
рию, отчисляют налог с рекламных 
контрактов. Остальные никак не ре-
гистрируются и вряд ли старательно 
заполняют декларацию 3-НДФЛ. В 
то же время российские компании 
все больше денег вливают именно в 
пиар у блогеров. А средний доход ин-
флюенсера приближается к 200 тыс. 
рублей в месяц.

При этом камнем преткновения для 
запуска ГОСТа может стать и другой 
вопрос. Уже со стороны самих блоге-
ров: зачем им вписывать себя в рамки?

- Рецепт популярности блогеров 
очень прост. У зрителя и читателя 
есть запрос на контент, который не 
снимают федеральные каналы и не пу-
бликуют СМИ. Люди хотят смотреть 
и читать что-то еще. Здесь, конечно, 
тонкая грань. Если мы говорим про 
блогеров, которых признали иноаген-
тами за то, что они очерняют родную 
страну, такое, конечно, нельзя при-
ветствовать. Но если речь о тиктоке-
рах, стендаперах, которые сменяют 
друг дружку в коротких видео каж-
дые 10 - 15 секунд, пока человек едет 
в метро на работу, то в этом ничего 
дурного нет, - говорит Валерия Пав-
лова, маркетолог агентства, которое 
работает с блогерами.

Собеседница напоминает, что блог-
гинг начинался как независимое яв-
ление. Самая большая аудитория у 
ребят, которые сделали себя сами.

- А не у тех, кого бизнес или гос-
структура посадили на зарплату со 
словами: «Давай ты будешь нашим 
блогером». Ведь это некие ограниче-
ния. Поэтому непонятно, зачем по-
пулярным блогерам получать серти-
фикат о том, что они все делают по 
ГОСТу? Не думаю, что это добавит 
им подписчиков и репутационных 
очков. По крайней мере до тех пор, 
пока ГОСТ по популярности не срав-
няется со всей блогосферой и станет 
модно соответствовать ему.

Что думают об этом предложении 
читатели «КП» - 

в «Вопросе дня» < стр. 3.Д
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•  Платить налоги 
• Никакой обнаженки 
• Делать больше 
патриотического 
контента 
• Стандарты будут 
мешать творчеству 
• Запретить шутки 18+ 
• Вести блог только 
на российских площадках 

ГЛАС НАРОДА
А ВЫ БЫ 
КАКИЕ 
ТРЕБОВАНИЯ 
СДЕЛАЛИ 
ОБЯЗАТЕЛЬНЫМИ 
ДЛЯ БЛОГЕРОВ?

Опрос провели 
в соцсетях KP.RU. 
В голосовании 
участвовали 
6,3 тыс. человек.
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По статистике, только 7% российских блогеров официально 
зарегистрированы как ИП или самозанятые.

ПроектыВ России хотят 
запустить национальный 
стандарт для блогеров. Постить по ГОСТу
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Кузбасс отправил гуманитарную 
помощь жителям Курской области

НА ЗАМЕТКУ

Список необходимых вещей 

- непортящиеся, расфасован-
ные продукты питания;

- консервы;
- бутилированная вода 0,5-5 л;
- средства гигиены - от шам-

пуней до подгузников;
- постельное белье и поло-

тенца;
- одежда детская и взрослая 

- от нижнего белья до верхней 
демисезонной;

- обувь для всех возрастов;
- медикаменты;
- палатки и спальные мешки;
- одноразовая посуда;
- бытовая техника - чайники, 

печи, микроволновки, холодиль-
ники, стиральные машины;

- кровати, матрасы;
- детские наборы для творчества;
- игрушки;
- генераторы.

За два дня 
кузбассовцы 
собрали для 

жителей 
Курской 

области 40 
тонн продуктов 

питания и 
вещей первой 

необходимости.

Екатерина САРДАКОВА

Две фуры с 40 тоннами 
груза выехали из 
Кемерова 12 августа. 

В минувшую субботу в Куз-
бассе открылись пункты сбо-
ра гуманитарной помощи для 
жителей Курской области, по-
страдавших в результате дей-
ствий ВСУ. Об этом сообщили 
в пресс-службе администра-
ции региона. 

Кузбассовцы так активно 
подключились к сбору гума-
нитарной помощи для мир-
ных жителей Курщины, что 
буквально за выходные собра-
ли первую партию груза для 
отправки. В понедельник, 12 
августа, первые 40 тонн груза 
были отправлены двумя фу-
рами. В машинах - продукты 
питания длительного хранения 
и предметы первой необходи-
мости для пунктов временного 
размещения, куда были эва-
куированы жители пригра-
ничных районов, а также для 
других пострадавших от атак 
украинских нацистов районов 
Курской области.

- Мы всем Кузбассом орга-
низовали прием гуманитарной 
помощи от населения, органи-
заций, предприятий нашего 
региона. Сегодня сформиро-
вали две фуры для отправки. 

должают принимать гумани-
тарную помощь в специально 
открытых пунктах сбора. Они 
находятся в центрах социаль-
ного обслуживания населения 
каждого муниципалитета. В 
Кемерове их уже шесть, а в Но-
вокузнецке - вообще девять 
(подробнее смотрите в «Адреса 
пунктов сбора гуманитарной 
помощи»). С 8.00 до 18.00, а в 
Кемерове - до 20.00, все жела-
ющие могут принести любые 
вещи из списка необходимых. 

Кроме того, в Кузбассе под-
готовлены пункты временно-
го размещения для эвакуи-
рованных жителей Курской 
области. Всего их 12, и они 
рассчитаны на 823 человека. 
Эти пункты находятся в Ан-
жеро-Судженске, Березов-
ском, Калтане, Новокузнец-
ке, а также в Кемеровском, 
Ленинск-Кузнецком, Гурьев-
ском и Прокопьевском муни-
ципальных округах. Часть из 
них расположена в санатори-

КОНКРЕТНО 

Адреса 
пунктов сбора 
гуманитарной 
помощи
В Кемерове: 
пр. Ленина, 30;
пр. Ленинградский, 47Г;
ул. Чкалова, 29;
ул. Александра Матросова, 2;
пр. Шахтеров, 6;
ул. Новогодняя, 11А. 
В Новокузнецке:
пр. Дружбы, 27а;
ул. Сеченова, 6б; 
ул. Обнорского, 17; 
ул. Петракова, 68а; 
ул. Новоселов, 36; 
ул. Новоселов, 38; 
пр. Курако, 3; 
пр. Советской армии, 13; 
ул. День Шахтера, 5.

ях, загородных базах отдыха, 
детских лагерях, остальные - 
в общежитиях техникумов и 
училищ. 

- Эти пункты временного 
размещения оборудованы всем 
необходимым: местами для сна 
с постельными принадлежно-
стями, столовыми или места-
ми приготовления и приема 
пищи, санузлами, душевыми 
и медпунктами. В них есть 
отопление и другие необхо-
димые бытовые условия даже 
для круглогодичного пребыва-
ния. Есть и охрана, - рассказал 
«КП» начальник департамента 
чрезвычайных ситуаций Куз-
басса Петр Яцухно. 

Находиться в ПВР жители 
Курской области смогут столь-
ко, сколько нужно, и при этом 
будут обеспечены достаточным 
комфортом. Уже проверено: 
в 2022 году в части этих пун-
ктов жили люди, приехавшие 
из ДНР и ЛНР после начала 
спецоперации. 

 Жители региона активно включились в сбор 
необходимого для людей из пострадавших районов.

Был запрос от Курской обла-
сти по обеспечению дизель-ге-
нераторами, питьевой водой, 
средствами гигиены. Получи-
ли большой отклик от жителей 
региона, -  поблагодарил куз-
бассовцев  врио губернатора 
Илья Середюк.

Груз прибудет к месту назна-
чения примерно через неделю. 
Тем временем в Кузбассе про-
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ЖИВОЙ УГОЛОК 

В степных районах области 
нашествие тарантулов 

Кузбасс

Размер южнорусского тарантула внушает 
страх, но эти пауки тоже боятся людей.

Богдан поддерживает 
российских бойцов с самого 

начала спецоперации.

С
оц

се
ти

Мемориал «Дважды победители» открыли под Кемеровом - в поселке 
Металлплощадка Кемеровского муниципального округа. Он посвящен трем 
поколениям героев, защищавшим нашу Родину: легендарным бойцам Великой 
Отечественной войны, участникам локальных войн и конфликтов, а также 
современным воинам СВО.

Фото 
дня

Школьник из Белова 
отдал все свои накопления 
на нужды СВО
Сергей БАБАНАКОВ 

11-летний Богдан отдал свою 
стипендию за три года на 
ремонт машины для бойцов.

мобилизованных земляков, расклеи-
вал по городу волонтерские листовки 
о сборе гуманитарной помощи. Да и 
сам помогал собирать сладкие подар-
ки для военнослужащих - так называ-
емые «Сладости для радости». И вот 
однажды признался маме: хочу отдать 
на полезное дело свои сбережения.

- Я накопил 6000 рублей, получая 
стипендии от областной администра-
ции за учебу. Приставку еще потом 
можно купить, а нашим бойцам нуж-
но сейчас помогать! - пояснил он по-
трясенной и обрадованной маме.

Семья Коротковых знает, на что 
пошел дар мальчика. На эти средства 
отчасти закупили ткань «оксфорд», 
чтобы нарезать из нее полоски для 
плетения маскировочных сетей, часть 
пошла на ремонт «Нивы», которую 
группа беловских волонтеров «Нас не 
сломить!» купила и восстанавливает 
для отправки на передовую. 

Приставку все равно купили: роди-
тели посовещались и решили, что из-
за своего доброго поступка Богдан не 
должен лишаться мечты. А мальчик 
уже пообещал и в новом году пример-
но учиться, чтобы и дальше иметь воз-
можность помогать землякам-героям.

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

Начался прием вопросов 
на прямую линию Ильи Середюка 
Александр ПОНОМАРЕВ

Все обращения к врио 
губернатора получат ответы. 

Прямая линия Ильи Середюка состо-
ится в четверг, 15 августа, с 17.00 до 
19.00. Ее можно будет посмотреть в 
личных аккаунтах врио губернатора в со-
циальных сетях, на телеканалах «Кузбасс 
Первый», «Сибирь-24» и «Вести Кузбасс», 
а также послушать на радиостанции «Куз-
басс FM».

Для приема вопросов жителей Куз-
басса организован кол-центр, и он уже 

начал принимать вопросы. Позвонить туда 
можно по телефону: 8 (3842) 900-399. 
Как уточняет пресс-служба правитель-
ства Кузбасса, обращения принимаются 
в будние дни с 14.00 до 17.00 часов. В 
четверг, 15 августа, прием вопросов нач-
нется с 9.00 и продлится до завершения 
прямой линии.

Кроме того, желающие задать вопрос 
могут это сделать на платформе «Кузбасс 
Онлайн» или в мобильном приложении. 
Ответы обратившимся будут даны или 
непосредственно в эфире, или на указан-
ные контактные адреса и через систему 
«Кузбасс Онлайн». 

Елизавета 
ДОБРОЛЮБОВА 

Ученые считают, что 
причиной явления 
стало жаркое лето.

«Кто это?», «Напугал 
до смерти!», «Кто знает, 
это существо ядовитое?», 
- такие вопросы стали 
появляться в соцсетях 
вместе с фотографиями, 
на которых запечатлены 
крупные пауки. Жители 
сразу двух городов - Бе-
лова и Ленинска-Кузнец-
кого - стали сталкиваться 
с ними даже в квартирах, 
расположенных на верх-
них этажах. Выглядит 
паук и впрямь страшно: 
до трех сантиметров в 
величину, мохнатый, да 
еще с узором на спинке 
и ножках. Хочешь - не 
хочешь, а вспомнишь про 
арахнофобию. 

- Это южнорусский та-
рантул, или мизгирь, - пояснил 
для читателей «КП» известный 
кузбасский ученый, зоолог, док-
тор педагогических наук, про-
фессор Николай Скалон. - Этот 
паук встречается как раз в сухих 
степных районах - в Прокопьев-
ском, Ленинск-Кузнецком, Бе-
ловском и Промышленновском 
округах, замечали его и в черте 
Кемерова. 

Южнорусских тарантулов лю-
ди замечают редко, и обычно это 
случается только в конце лета: в 
это время молодые особи начина-
ют искать себе новый дом и в ходе 
поисков и попадаются людям на 
глаза. Но, как правило, встречи 
единичны, и пауки обычно спешат 
скрыться, а такого нашествия куз-
бассовцы не припомнят. 

- Вероятнее всего, такое увеличе-
ние численности связано с жарким 
летом, которое наблюдалось два 
года подряд, в результате чего и 
сложились благоприятные фак-

торы для активного размножения 
этого вида, - подтверждает доцент 
кафедры экологии и природо-
пользования института биологии, 
экологии и природных ресурсов 
КемГУ Дмитрий Сущев. 

Трогать южнорусского тарантула 
не стоит: он хоть и не представляет 
большой опасности для людей, но 
его укус может быть болезненным. 
Своими мощными хелицерами он 
способен прокусить кожу людей 
и впрыснуть яд. Но последствия 
ограничатся болевыми ощущени-
ями и покраснением кожи, воз-
можна небольшая припухлость, и 
место укуса может болеть несколь-
ко дней. В любом случае лучше юж-
норусских тарантулов руками не 
хватать.

Так что если встретите такого 
паука у себя дома, то поймайте 
его аккуратно в емкость и выпу-
стите на природу, желательно в 
комфортной для него степной 
местности. 

11-летний беловчанин Богдан Ко-
ротков решил отдать на нужды СВО 
школьные стипендии за три года. 
Мальчик получал каждое полугодие 
по тысяче рублей за отличную учебу 
от губернатора Кузбасса. О пожертво-
вании средств ребенком, который их 
долго откладывал, «КП»-Кемерово» 
рассказали беловские волонтеры. Их 
работу по помощи бойцам на передо-
вой поддерживают многие, но сбере-
жения мальчика их особенно тронули.

- Думаю, что Богдан не мог по-
ступить иначе. У меня очень патри-
отичный сын. Он с самого начала 
специальной военной операции под-
держивал наших солдат! - рассказы-
вает «КП»-Кемерово» мама Богдана, 
беловчанка Юлия Короткова. 

Деньги мальчик откладывал для 
другого: его мечтой было купить 
игровую видеоприставку. Но с на-
чалом СВО Богдан писал письма для 

Средства мальчика пошли на 
ремонт «Нивы» для наших солдат.

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 А
ПК



Россия
www.kp.ru10  13.08.2024 НЭП: наша экономическая полоса

Окончание. 
Начало < стр. 1.

На нее приходится 55%. 
Квас, лимонад и прочие кон-
куренты отстали безнадежно.

- Одна из основных при-
чин - желание пить каче-
ственную воду. Далеко не все 
доверяют воде из-под кра-
на, - говорит сопредседатель 
Российской экологической 
партии «Зеленые» Алексан-
дра Кудзагова.

Доверие это терялось по-
степенно. Например, у нас 
в Кирове перестали пить из-
под крана в начале 2000-х из-
за соседнего химкомбината, 
сливавшего отходы прямо на 
землю. Во время половодья 
вся эта гадость попадала в 
Вятку, а оттуда в водозабор. 
По местному телевидению 
весной объявляли: «Поста-
райтесь не потреблять в пи-
щу воду из-под крана из-за 
высокого содержания вред-
ных веществ». Вот и ездили 
всем народом на родники за 
город. Идею покупать воду в 
бутылках - не газированную, 
не ароматизированную, а са-
мую обычную - тогда запи-
сали бы в разряд шуток про 
замашки «новых русских».

РЫНОК РАСТЕТ
А сегодня объем рынка бу-

тилированной воды растет на 
глазах. По данным государ-
ственной системы маркиров-
ки товаров «Честный знак», 
за первое полугодие в Рос-
сии купили 6 млрд 812 млн 
литров питьевой воды. По 
47 литров на человека! Это 
на 21% больше, чем в этот 
же период 2023 года. Из них 
импорт - 113 млн литров, или 
1,6% от общего объема.

А потратили мы на бутили-
рованную воду 115 млрд ру-
блей за шесть месяцев. При-
мерно столько же россияне 
потратили, например, на ав-
томобили Lada Granta. Это 
самая продаваемая в России 
модель - за первое полуго-
дие в стране было куплено 
96 тысяч «Грант», а стоит та-
кая машина около миллиона 
рублей.

Но дело не в том, что пить 
стали больше. А в том, что 
считать стали лучше, к тому 
же часть производителей вы-
шла из тени: в прошлом году 
бутилированную воду начали 
маркировать.

- В ходе внедрения мар-
кировки на рынке воды 
выявилось 460 производи-
телей, которые до этого не 
отчитывались ни в один ор-
ган власти, - более четвер-
ти рынка, - комментирует 
Юлия Кузьмина, руководи-
тель управления безакцизной 
пищевой продукции ЦРПТ 
(Центра развития перспек-
тивных технологий). - Дан-
ные системы маркировки 
«Честный знак» фиксируют 
прирост производства воды 
на 14% год к году. Это свя-
зано также с высокими тем-
пами обеления рынка.

И ЦЕННИК НЕ ОТСТАЕТ
Как подсчитали аналитики 

«Честного знака», во втором 
квартале 2024 года негазиро-
ванная питьевая вода стоила 
в среднем 26 рублей за литр 
(подробнее см. «Только циф-
ры»). За год она подорожа-
ла почти на четверть. Если 
исходить из того, что чело-
век должен выпивать в день 
2 литра обычной воды, то в 
год получится около 18 980 
рублей. Однако!

Но надо понимать, что 26 
рублей за литр - это очень-
очень усредненная цена. С 
учетом всех регионов и са-
мых разных емкостей, в том 
числе огромных бутылей. А в 
магазинах Москвы цена пол-
литровой бутылочки старту-
ет в основном от 30 рублей. 
То есть литр - от 60 рублей, 
дороже бензина! Литр АИ-

95 в столице стоит дешевле 
- рублей 56 - 58.

При этом в соцсетях мы 
постоянно видим «сенсаци-
онные разоблачения». Де-
скать, себестоимость воды 
чуть ли не нулевая, и произ-
водители делают громадные 
деньги из воздуха.

- Если говорить о каче-
ственной природной воде, 
то ее добыча и розлив - это 
сложный и дорогостоящий 
процесс, - рассказывает На-
талия Алипкина, заместитель 
генерального директора по 
маркетингу группы компаний 
«Холдинг Аква» (произво-
дит «Ессентуки», «Нарзан», 
«Архыз» и т. д.). - В сегменте 
бутилированной воды силь-
но ощущаются производ-
ственная инфляция и рост 
издержек (дорожает обору-
дование, растут зарплаты и 
т. п. - Ред.), огромную роль 
играет и логистика: продукт 
тяжелый, объемный. Только 

в 2023 году рост себестоимо-
сти составил порядка 30%.

Наталия Алипкина объяс-
няет: до того, как попасть в 
руки потребителя, вода про-
ходит долгий путь. Ее необ-
ходимо добыть из скважины, 
очистить от механических 
примесей, при этом не на-
рушив ее природный состав, 
разлить по бутылкам и до-
ставить до точки продажи.

- У предприятий, которые 
добывают воду для реализа-
ции, в состав затрат вклю-
чаются также расходы на 
геологическую разведку, 
на добычу воды из участков 
недр, а также расходы, не-
обходимые для оформления 
лицензии, - дополняет Алек-
сандра Кудзагова. - Кроме 
того, добыча воды в отдель-
ных случаях облагается на-
логом на добычу полезных 
ископаемых, размер которо-
го составляет 7,5% от стои-
мости воды. Плюс наценка 
торговых сетей, зачастую она 
доходит до половины стои-
мости воды.

Если вас это утешит, знай-
те, что в России бутилиро-
ванная минеральная вода - 
одна из самых дешевых в 

мире: в среднем 37 центов, 
или 32 рубля за литр. А самая 
дорогая в Монако - $3,9, или 
336 рублей.

О ВКУСАХ СПОРЯТ
Вода воде рознь. Ее вкус 

зависит от многих факторов: 
происхождения, состава, си-
стемы и качества фильтра-
ции.

- Например, если в воде 
содержится значительное 
количество хлоридов и на-
трия - вкус будет соленый, 
если преобладают гидро-
карбонаты и натрий - содо-
вый, большое количество 
сульфатов придаст горечь, 
а значительное количество 
органических веществ - сла-
дость, - говорит Наталия 
Алипкина. - Свежий вкус 
родниковой воды - заслуга 
гидрокарбонатов и кальция, 
а присутствие диоксида угле-
рода придаст кислинку. Если 
практически в равных кон-
центрациях присутствуют 
несколько основных ионов - 
вкус будет сложный и много-
гранный. Само восприятие 
вкуса - вопрос очень инди-
видуальный, поэтому один 
и тот же продукт кому-то 
может нравиться, а кому-то 
нет.

По словам технолога Ма-
рии Шестаковой, важно об-
ращать внимание на цвет на-
кипи:

• молочно-белая, чуть жел-
товатая образуется в чайни-
ке, если вода богата кальци-
ем и магнием;

• светлая, чуть желтоватая 
говорит о качественном со-
левом составе воды: в ней 
достаточно микроэлементов 
и минералов, необходимых 
человеку;

• рыжеватая - в воде много 
соединений железа;

• ярко-белая накипь - при-
знак присутствия в воде хло-
ра, избыток которого вреден 
для организма.

Наталья ВАРСЕГОВА.

Цветы и алкоголь 
из недружественных стран 
обложат дополнительными 
пошлинами - 
читайте на сайте

Вредно ли пить 
из пластиковых бутылок?

- В последнее время появилось много пугающих историй о вреде 
пластиковых бутылок для воды, - говорит эколог Александра Куд-
загова. - Но это не так. В основном тара для воды производится 
из полиэтилентерефталата, который в настоящее время считается 
безопасным. В нем отсутствует бисфенол А. Это компонент пласт-
массы, который способен переходить в продукты питания при на-
греве и влиять на гормональную систему человека.

Но все это работает, только если соблюдены правила хранения, 
применения и транспортировки. Например, пластиковую тару нель-
зя нагревать. Кроме того, пластиковую бутылку не рекомендуется 
использовать повторно: выпил - сдал на переработку.
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Еще недавно мы и представить себе не могли, что будем покупать обычную воду. 
А теперь ей забиты огромные прилавки, и стоит она десятки рублей за литр.

Выводим цены на чистую воду

                                                  Тип воды  Апрель - июнь    Апрель - июнь    Подорожание 
 2023 года, руб. 2024 года, руб.  
• Газированная минеральная природная лечебная  71  76  7%
• Газированная минеральная природная лечебно-столовая  51  55  7,8%
• Газированная питьевая  30  33  10%
• Негазированная минеральная  27  32  18,5%
• Газированная минеральная природная столовая  26  31  19,2%
• Негазированная питьевая  21  26  23,8% Д
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Как менялась цена

По данным государственной системы маркировки «Честный знак».

За 1 литр

А У НИХ?
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ГДЕ САМАЯ 
ДЕШЕВАЯ ВОДА…
Страна  Цена за 1 литр  
                                            воды, $
• Египет  0,09
• Ливия  0,18
•  Китай  0,36
• Россия  0,37
 
…И САМАЯ 
ДОРОГАЯ
• Исландия  1,36
• США  1,46
• Коста-Рика  1,56
• Монако  3,9

из пластиковых бутылок?
ВОПРОС - РЕБРОМ
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 Елена СЕРЕБРОВСКАЯ 
(«КП» - Красноярск»)

Дети погибли, съев семена 
садового ландыша.

Летом 2021 года в маленькой 
деревне в Красноярском крае скон-
чались братик с сестренкой, им 
было 5 и 6 лет. Никаких следов 
насильственной смерти не было, 
да и семью в целом нельзя было за-
подозрить в чем-то подобном. Экс-
пертизы проводились в самых авто-
ритетных лабораториях страны, 
местные следователи запрашивали 
у коллег по всей страны: если были 
подобные случаи, пусть поделятся. 
Спустя год - тоже летом - следова-
тель обратил внимание на невзрач-
ные цветы, растущие в деревне и 
во дворе дома, где жили дети. Его 
догадку подтвердил красноярский 
ученый… Подробности трагедии 
рассказал «Комсомольской правде» 
следователь ГСУ СК России по Красно-
ярскому краю и Хакасии Руслан Гусей-
нов, чтобы помочь избежать подобной 
беды другим семьям. (Из этических сооб-
ражений мы изменили имена детей и их  
родных.)

Суши ели вСе
Елена вышла замуж вскоре после 

школы. Ребятишки родились один за 
другим, все желанные - две дочери и 
один сынок. Но молодая семья распа-
лась, отец детей отошел в сторону. Ро-
дители Елену поддержали. Ребятишки, 
по словам всех, кто знает эту семью, 
действительно ни в чем не нуждались 
и росли в любви и заботе.

На момент роковых событий Елене 
было 25 лет, она жила с детьми в Балах-
те, работала в местном кафе. Родите-
ли - в деревне Малая Тумна, буквально 
в десяти километрах от райцентра. 26 
августа 2021 года молодая женщина 
привезла 7-летнюю Кристинку, 6-лет-
нюю Лерочку и 5-летнего Илюшу к 
бабушке с дедушкой. Те были рады.

Дом родителей Кругловых в Тумне - 
старый, но добротный по деревенским 
меркам. Свое хозяйство, большой ого-
род. Бабушка успевает подрабатывать - 
убирает на автозаправке неподалеку. 
Дедушка пенсионер, но постоянно 
хлопочет по хозяйству.

В воскресенье, 29 августа Елена зака-
зала суши в балахтинском кафе, около 
17 часов получила доставку и тут же на 
такси поехала к Тумну к детям. Так 
или иначе, суши ели все, хотя Оксане 
Викторовне (бабушке) почему-то не 
понравились - хватило одного. Елена 
тоже попробовала. Зато Илюша на-
легал: вкусно! Уснули дети около 22 
часов. Только голову до подушки - и 
все, пушкой не добудишься.

И вдруг после полуночи крик в тем-
ноте: «Не хочу, не надо»… Лера сиде-
ла на кровати вся в поту и плакала. 
Мать взяла ее на руки и почувствовала 
сильное сердцебиение. Может, кош-
мар приснился?

- Что случилось?
- Давит… - только и могла произ-

нести шестилетняя девочка. Потом 

снова уснула. Остаток ночи 
прошел спокойно.

Ранним утром 30 августа все поза-
втракали бутербродами с колбасой и 
печеньем. Все, кроме Илюшки - он 
спал, решили не будить. После Елена 
снова уехала на работу.

у ворот Полиция, 
в Дом не ПуСкают

Из показаний бабушки Оксаны Вик-
торовны: после раннего завтрака она 
хлопотала по хозяйству, потом сбега-
ла на работу. Отсутствовала букваль-
но пару часов. Все это время во дворе 
был муж, так что дети одни никак не 
оставались. Зашла в дом около полу-
дня. Лера лежала на диване, на животе. 
Бабушка потрогала ее - тельце уже хо-
лодное. А ведь еще в 7 утра завтракала 
вместе со всеми… В шоке женщина 
пыталась позвонить в скорую, но руки 
не слушались. Побежала в магазин, он 
рядом, чтобы помогли. И спохвати-
лась: а Илюша где, что с ним-то? Он 
лежал в другой комнате на кровати, 
тоже на животе… Только после этого 
бабушка нашла в себе силы набрать 
номер Елены. А потом вместе с Кри-
стиной стали ждать…

Когда мама примчалась в Тумну на 
попутке, у двора уже стояли скорая по-
мощь, полиция, следком. В дом ее не 
пустили - там работали криминалисты.

А потом словно опомнилась - под-
хватила старшую дочь и поехала в 
районную больницу. Главным было: 
спасти последнюю дочь. К счастью, 
все обошлось, жизнь девочки была вне 
опасности.

Проверили вСе, 
что можно было

Признаков криминальной смерти 
не было. Наличие пены во рту явно 
указывало на отравление. Первыми 
под подозрение попали суши. Повара-
сушиста допрашивали: клялся и бо-
жился, что у него все в порядке. Дей-
ствительно, Роспотребнадзор нагрянул 
с внеплановой проверкой, каждый 
сантиметр осмотрел, все смывы в лабо-
ратории изучил - ничего не нашел. Ра-

ботники кафе выдохнули с облегче-
нием. Бабушка буквально по минутам 
вспоминала, что делали внуки за день 
до трагедии: играли на мобильниках, 
играли во дворе, минут на 15 ходили 
на детскую площадку неподалеку. 
Все остальное время были на виду. 
Периодически заскакивали в дом и 

брали всякие вкусняшки - 
конфеты, газировку. Что 

еще ели? Огурчики. 
Мыла? Да, мыла, ко-
нечно. Все свежее. А 
где таблетки лежали? 
На верхней полке, не 
достать…Криминали-

сты осмотрели места в 
деревне, где играли де-

ти - вдруг что-то нашли и 
затянули в рот. Нет, ничего.

Зашли в туПик
Следователь Руслан Гусейнов 

рассказал, что экспертиз было сде-
лано много. Первая же химико-
токсикологическая показала: ника-
ких ядов, психотропов, наркотиков 
и прочих известных криминалистике 
отравляющих веществ в биообразцах 
не обнаружено. Смерть наступила в ре-
зультате острого токсического воздей-
ствия неустановленным веществом. 
Как понять, каким именно? Ответ на 
этот вопрос искали в нескольких ве-
домственных лабораториях в Москве, 
но безрезультатно.

Спустя много месяцев родилась еще 
одна версия: а могли Лера и Илюша 
отравиться ядовитыми растениями?

- В середине июня 2022 годы мы при-
ехали в Малую Тумну вместе с про-
фессором кафедры водных и наземных 
экосистем СФУ Николаем Виталье-
вичем Степановым и осмотрели дом и 
надворные постройки. Он увидел возле 
входа во двор купену душистую. В на-
роде ее называют садовым ландышем. 
По природе своей неприхотливый сор-
няк, но его не вырубают - он же такой 
милый с виду.

СеСтренка  
ПоДтверДила

Разговор с еще одним свидетелем 
пролил, наконец, свет. Кристина при-
зналась, что случилось накануне гибе-
ли ее братика и сестры. 29 августа они 
вместе с двумя соседскими ребятиш-
ками играли возле двора. Несколько 
раз мяч залетал в заросли той самой 
купены. Бабушка всегда предупрежда-
ла: «Цветы - для красоты, их нельзя 
ломать и срывать». Поэтому когда мяч 
ломал веточки купены, Лера с Ваней 
поправляли. Сок растений попал им 
на руки. Так же сок мог проникнуть 
внутрь через тонкую детскую кожу. 
Помимо того, у купены привлекатель-
ные черные ягодки, дети наверняка 
их попробовали. Из материалов дела: 
«Учитывая малолетний возраст и не-
большую массу тела, количество ягод, 
необходимых для развития острого 
отравления, может быть крайне ми-
нимальным». Вопрос: почему тогда 
экспертиза не обнаружили это? Био-
логически активные вещества расте-
ний, в том числе алкалоиды, имеют 
быстрый период распада. Конкретные 
описания таких данных в доступной 
литературе отсутствуют. Гипотети-
чески, если бы эксперты сразу после 
смерти провели исследования на со-
держание алкалоидов в крови детей, 
возможно, обнаружили бы их следы.

вмеСто ПоСлеСловия
Бабушка понятия не имела, насколь-

ко коварен «садовый ландыш». Когда 
они купили дом в 2009 году, купена 
уже росла здесь. А когда узнала - вы-
рвала под корень. Уголовное дело было 
прекращено по причине отсутствия 
состава преступления.
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Кристина 
(слева) - выжила 

только она. 
Илья и Лера 
скончались... 
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раскрыта тайна внезапной смерти:

Двух дошколят 
убил сорняк 
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КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

«ВОКРУГ НАС ПОЛНО 
ЯДОВИТЫХ РАСТЕНИЙ»
Николай СТЕПАНОВ, доктор 
биологических наук, профессор СФУ:

- Вокруг немало растений, ядовитых по своей 
природе, но многие об этом не подозревают. 
Некоторые из них люди выращивают как 
декоративные. Для детей же в первую очередь 
представляют опасность растения, где есть 
части, похожие на съедобные - плоды в виде ягод, 
семена, корни. Все, что ребенок захочет сорвать 
и попробовать. К таким нужно отнести:

Вех ядовитый - зонтичное растение (родня 
укропа и моркови), растущее у воды, 
чрезвычайно ядовитое, особенно белый 
корень с приятным морковным запахом.
Живокость (дельфиниум, шпорник) - плоды 
похожи на горошек в миниатюре. Стручки 
как у акации, из которых дети любят 
делать свистульки.
Купена (садовый ландыш) - к концу лета 
созревают синие ядовитые ягоды.
Паслен - ядовиты 
зеленые ягоды.
Бересклет - опасный 
полностью.
Волчеягодник (волчье лыко) - опасен весь, 
особенно ягоды.
Горицвет (адонис весенний, стародубка, 
лютик) - редкий и чрезвычайно красивый 
цветок, все части ядовиты.
Водосбор обыкновенный (аквилегия, 
колокольчик) - то же самое.
Аконит (борец) - крайне ядовит.

Чтобы уберечь детей, взрослые должны 
не только удалить опасные растения из зоны 
доступа, но и объяснять, рассказывать 
ребятишкам об этом с малых лет.

Елена с мамой  
Оксаной Викторовной. 
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Так выглядят «садовый 
ландыш» и его смертельно 

опасные ягоды.
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УЖАС ПАРИЖА
Власти Франции по-

тратили миллиарды ев-
ро на очистку Сены и, 
чтобы оправдать эти 
деньги, загнали в 
реку спортсме-
нов, а тех после 
заплыва рвало 
грязной во-
дой. МОК 
допустил 
к женским со-
ревнованиям по 
боксу бойцов, про-
валивших гендерный тест, и 
те стали чемпионами. В олим-
пийской деревне не хватало 
еды, а в той, что была, нахо-
дили червей. Спортсменов 
обворовывали и на стадио-
нах, и в номерах, и на улицах. 
Всем этим войдут в историю 
Олимпийские игры 2024 года.

Даже МОК, кажется, был 
в шоке от происходящего в 
Париже. Если на предыду-
щих Олимпиадах чиновники 
Международного олимпий-
ского комитета всегда нахо-
дили повод похвалить хозяев 
и найти то, в чем та или иная 
Олимпиада была лучшей в 
истории, то на этот раз толь-
ко разводили руками.

«Мы признаем, что, от-
кровенно говоря, не все бы-
ло идеально. Но теперь мы 
знаем, что можем провести 
Игры более эффективно», - 
дипломатично замаскиро-
вал слово «провал» глава ко-
ординационной комиссии по 
подготовке Игр Пьер-Оливье 
Бекерс-Вьежан. 

США ЕДВА 
НЕ ПРОИГРАЛИ КИТАЮ

Спорт тоже был на этой 
Олимпиаде. Главный итог - 
США с огромным трудом не 
проиграли общий медальный 
зачет. Китай по количеству 
золотых медалей лидировал 
до последней секунды. И 
только благодаря победе аме-
риканок в баскетболе Штаты 
сравнялись по золоту с китай-
цами, а за счет других наград 
обошли их в таблице.

Главным же спортивным 
героем Игр-2024 стал Леон 
Маршан. Французский пло-

вец завоевал 4 золотые меда-
ли. Он выиграл золото в ком-
плексном плавании 400 м и 
200 м, а также баттерфляем на 
200 м и брассом на 200 м. Рос-
сыпь золотых наград Маршан 
разбавил бронзой в комби-
нированном плавании 4×100.

Но США всеми силами де-
лают вид, что главная героиня 
Парижа-2024 - Симона Байлз. 
После провала в Токио-2020, 
куда американской гимнаст-
ке не дали привезти запре-
щенное в Японии лекарство, 
во Франции Байлз выиграла 
3 золота и 1 серебро.

ЗОЛОТОЙ ЧЕЛОВЕК
Закрытие  началось  

парадом-дискотекой участ-
ников. Потом некий человек 
в золотом, очень похожий на 
кузнечика, прилетел с небес, 
воткнул флаг Греции в поле 
стадиона «Стад де Франс» - и 
появилась безголовая богиня 
победы Ника. Все это симво-
лизировало далекое будущее, 
в котором Олимпиады бы-
ли разрушены, а тот самый 
«человек в золотом» возрож-
дал Игры. То есть они там в 
Париже-2024 все-таки по-
дозревают, что неладно что-
то сейчас в олимпийском 
движении, и в будущем его 
придется восстанавливать. 
В падающем «возродителе» 
многие увидели намек на Са-
тану, которого в свое время 
тоже низвергли с небес.

В своей речи Томас Бах, 
естественно, ни слова не ска-
зал о проблемах Олимпиады. 
Вновь пошутил, что Игры бы-

ли Сена-сационные, обыграв 
название реки Сена и слово 
«сенсация». С ним никто не 
спорил - еще бы, стольких 
людей стошнило.

«Спасибо, Париж. Спаси-
бо, Франция», - закончил 
свою речь Бах. Хотелось по-
сле слова «спасибо» добавить 
«больше не надо».

На стадионе же ждали То-
ма Круза. Вот уже несколь-
ко дней носились слухи, что 
именно он станет главной 
звездой церемонии. И вот 
он на тросе спустился с кры-
ши стадиона, но без особых 
спецэффектов. Актер дергал 
за какую-то веревку, но ниче-
го не происходило. Кажется, 
что-то опять у организаторов 
не сработало. Круз схватил 
олимпийский флаг у Симо-
ны Байлз, сел на мотоцикл и 
куда-то уехал. Честно говоря, 
многие ждали большего.

После Тома Круза це-
ремония переместилась в 
Лос-Анджелес. Там на пля-
же зажигали американские 
звезды - Red Hot Chili Peppers, 
Билли Айлиш, Снуп Догг и 
Доктор Дре. Все это в Пари-
же показывали на больших 
экранах. Смотрелось так, что 
в США даже не дождались за-
крытия Олимпиады во Фран-
ции, а быстренько перетащи-
ли Игры к себе.

RE
UT

ER
S

Все новости 
спорта - 

на KP.RU/
SPORTS

Том Круз упал с крыши, 
а Сатана - с неба
Андрей ВДОВИН

Самые позорные Олимпийские игры 
в истории закрыты.

Эти Олимпийские игры чуть ли не официально 
вошли в историю как самые скандальные. Нача-
лось все с того, что организаторы Парижа-2024 
умудрились оскорбить сотни миллионов людей 
церемонией открытия и пародией на Тайную 
вечерю. А потом Олимпиада все больше 
погружалась в проблемы, скандалы и 
даже преступления. 11 августа это 
все закончилось. На стадионе «Стад 
де Франс» состоялась церемония 
закрытия Игр-2024.

Некто золотой, вроде 
как упавший с неба, 

символизировал новую 
олимпийскую эру. Но многие 
заподозрили в этом намек 
на нечистого. А Том Круз 

ничего не символизировал, 
кроме себя самого.Ph
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Кемерово +15... +17 +26... +28
Мариинск +13... +15 +26... +28
Новокузнецк +16... +18 +27... +29
Таштагол +13… +15 +26... +28

Прогноз погоды на завтра, 14 августа

Давление - 746 мм рт. ст.
(норма августа- 745)
Относительная влажность
воздуха - 45% (норма - 72)
Ветер юго-восточный
3 - 8 м/с

Восход 05.48
Закат 20.53
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